

EL EBBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 651

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 3'00
Extranjero, id. 4'50

Viernes 27 de Febrero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

La fé católica en Colombia

(Conclusión)

Otro no menos hermoso y también de carácter oficial se siguió á este. El Ministro de instrucción señor Joaquín Casas, reunió los profesores de la Universidad, y les propuso que siendo Colombia la Nación católica por excelencia, prestasen el juramento de la enseñanza católica. Accedieron con sumo gusto 26 profesores, negándose 6. Sin hacer caso de estos 6, el señor Ministro con los otros 26 durante una Misa solemne y con toda la pompa posible, poniendo la mano sobre los Evangelios, prestaron dicho juramento de no separarse jamás de las enseñanzas de la Iglesia. Otro hecho de fé y Catolicismo del Gobierno es el decreto que ha firmado el señor Presidente el año pasado cuando la fiesta de la Inmaculada Concepción. En él ordenaba á todos los Gobernadores y Prefectos de la República á ayudar y contribuir con cuanto fuese necesario para solemnizar la fiesta de la Inmaculada con el fin de implorar su protección.

Para que se confirme lo dicho de ser ahora Colombia Colombia cristiana, voy á referir alguno que otro hecho edificante de los muchísimos que hay que no son de carácter oficial. Comenzaré por lo que ha sido y es universal en nuestros militares la fe con que han empuñado las armas para defender la Religión. Yo mismo he tenido ocasión de ver los trofeos de soldados que acudían á las casas religiosas á confesarse y pedir algún rosario medalla etc.... Al trabar las principales batallas todos han estado ya de antemano confesados. En medio de las batallas, dice un testigo de vista, en muchas ocasiones nada les infundía tanto valor como oír del enemigo alguna blasfemia algún "mueran los curas, ó cosa parecida. El señor Lopez cuenta lo que sigue: "Iba como capellán del Hospital con una pequeña guarnición; en Villena les acometió el enemigo en número mucho mayor, al principio echaron naturalmente á huir; el capellán les contuvo diciéndoles que peleaban por Dios que no tenían por qué temer, que se arrodillaran para darles la absolución; recibida esta, dice, sin yo decirles otra palabra levantarse y volver como leones al enemigo todo fué uno; lo destrozaron por completo y el fruto inmediato fué quitarles 2.000 mulas.

Todos los generales sin exceptuar ninguno, en sus partes al Gobierno, se expresan en los siguientes ó parecidos términos: "Una especial protección de Dios nos ayudó", "gracias á la Providencia divina, etc. Todos

generalmente han tenido sumo cuidado en procurar capellanes á sus tropas. Los generales se han señalado sobre todos en la verdadera piedad y frecuencia de Sacramentos. El generalísimo de todos Pinzón confesaba y comulgaba cada ocho días. Aun en tiempo de los mayores apuros ningún día dejaba de rezar el santo Rosario; lo mismo se cuenta del general Alban el segundo en los gloriosos hechos de esta guerra después del general Pinzón. Y he aquí un hecho de la divina Providencia que á la razón humana parece desproporcionado. Habló de la muerte de estos dos grandes hombres que parecían los Macabeos destinados á dar libertad á Colombia. Cuando se creía que sus vidas eran absolutamente necesarias, el general Pinzón murió de fiebre en Bogotá con una muerte edificantísima. Alban por una granada que arrojaron al buque en que se encontraba. Mas Dios era quien defendía á Colombia y así las cosas seguían de bien en mejor.

He ahí para muestra la última batalla dada por Valencia el día de San José en el presente año. El general es congregante de San José. Para acometer al enemigo había que vadear un río y pasar una áspera pendiente en cuya cima se había fortalecido con hoyos que cubrían hasta el pecho abiertos de 5 en 5 metros de distancia. La noche, víspera de San José, de acuerdo con su capellán, hizo voto al Santo de celebrarle con su tropa tan luego como pudiese una fiesta solemne é inmediatamente dió orden al ejército que al día siguiente á las 5 de la mañana habían de estar ya junto al enemigo habiendo pasado el río y subido la cuesta sin disparar un tiro y al llegar al enemigo hacer la primera descarga y acometer á la bayoneta. Pasaron en efecto el río sin ser molestados, más les cogió el día en la cuesta por ser muy pendiente y á pesar de los fuegos del enemigo cumplieron la orden de no disparar hasta llegar á juntarse con el enemigo. Una vez llegados dice el Capellán, no sé como no morí de horror viendo la carnicería que hacían con las bayonetas, basta decir que en menos de 3 horas se decidió la batalla con más de 360 muertos de ellos por 20 del gobierno, que cayeron al subir la cuesta.

A los 8 ó 15 días cumplió Valencia el voto á San José.

Voy á concluir esta carta dándole una idea siquiera del que es el alma de todo lo bueno que ahora hay: el Sr. Ministro de la Guerra Aristides Fernandez. Si no fuera por este hombre la revolución durara aun mucho tiempo. Hoy solo quedan algunas guerrillas y tras ellas andan como perros de caza más de 4 000 hombres. Todos los días hay entregas de jefes y soldados y para los obstinados cogidos prisioneros está decretado que serán juzgados y sentenciados en 24 horas. Colombia lamenta en esta guerra la muerte de 200000 hijos arrebatados por las balas y la peste fuera

de las mujeres y niños. Se han gastado más de 200.000 000 de pesos; se han trabado más de 400 batallas; algunas muy sangrientas como la de Palonegro que duró 15 días y los 3 primeros sin interrupción día y noche. De ella los revolucionarios solo han ganado una de consideración y sin embargo persistían tan tenaces; para que se vea si ha sido pequeña la revolución y si ha tenido vida; y la protección de Dios con la República.

Buen síntoma

Dice El Norte Catalán:

"Las próximas elecciones van á dar por lo que se ve una nota consoladora. La masa neutra católica, abandonando en algunas partes el culpable apartamiento de los negocios públicos en que ha vivido hasta ahora, se organiza para la próxima campaña electoral dispuesta á luchar con entusiasmo y á remediar en parte los males causados inconscientemente por su egoísmo.

En las elecciones anteriores luchaban solamente los partidos católicos con más ó menos decisión, pero contando únicamente con sus fuerzas propias. En las últimas ya iniciándose en Navarra con bastante fortuna y en Valencia con éxito desgraciado, la vuelta de los elementos católicos neutrales á la lucha en los comicios, y felizmente el ejemplo aislado que Navarra y Valencia dieron entonces parece que va á ser imitado.

Sevilla tiene formada una pederosa liga católica, y en vista de los males derroteros que España lleva en manos de los políticos liberales, la asociación mencionada, que cuenta con valiosísimos elementos, ha decidido ir á la lucha electoral para lo cual se ha designado un consejo encargado de organizar las fuerzas, señalar candidatos y acudir á todos los detalles con objeto de alcanzar la victoria.

De Valladolid, Zaragoza y Valencia vienen aires regeneradores que alientan el espíritu católico produciendo entusiasmos en los que aún tenemos fe en el renacimiento religioso de España que solo puede ser traído por ese despertar de las fuerzas vivas del país que empieza á notarse ya en España.

A los que sacrificamos á nuestro amor y entusiasmo por la religión todo otro interés secundario; á los que ciframos la gloria de los partidos en lo que trabajan por el reinado social de Jesucristo, nos produce entusiasmo indescriptible este vigoroso despertar y á él hemos de prestar la ayuda que podamos con el fin de que pueda dar todo el fruto que de él cabe legítimamente esperar.

Cada noticia que en la prensa leemos, relativa á este movimiento nos causa gozo inmenso, pues, vemos que el movimiento avanza con una celeridad que no cabía presumir atendido

el largo letargo en que ha estado sumida la mayor parte de la masa católica española.

Iniciada esta renovación podemos esperar que muy pronto sea un hecho general y único lo que hoy es fruto de muchos esfuerzos aislados, siendo dable pensar que si en estas, en las Cortes próximas, el elemento católico tendrá una lucida representación.

Y ahora, en la próxima lucha, no hemos de desconfiar pudiendo aspirar á una porción de puestos, aunque hemos de luchar más que con el número de enemigos con sus argucias, habilidades y torpes atrocidades de actas.

Mas esto no nos desanime, antes bien la contrariedad debe darnos más ánimos para la lucha, recordando que la arbitrariedad y la injusticia son impotentes muchas veces cuando el esfuerzo de los que á ella se oponen es enérgico y sostenido. Buen ejemplo de ello es lo acaecido con el insigne señor Nocedal en la última batalla electoral, que batida y no otra cosa fué el medio de que se valió el gobernador de Navarra para impedir el triunfo de nuestro valiente y querido jefe.

Aun no bastaron los arbitrios y torpes recursos empleados el día de la elección para arrebatar el acta al señor Nocedal, sino que fué preciso llegar á procedimientos para los que no hay posible calificación pero la entereza y decisión de los navarros bastó para que las cosas se pusieran en claro y para que pudiera el señor Nocedal sentarse en el Congreso y realizar las admirables campañas cuyos resultados hemos podido apreciar.

La decisión de los navarros parece que va á ser imitada por los católicos de distintas partes de España, siendo los entusiasmos con que esos elementos comienzan, segura garantía del triunfo.

Los partidos católicos allí donde están organizados y tengan fuerzas y en otros sitios las ligas católicas responderán seguramente con su conducta y entusiasmos á lo que merecen las tradiciones españolas y los intereses por cuya defensa tenemos obligación de luchar.

El día en que el movimiento se generalice en España, la regeneración de la patria no se hará esperar y acabarán para siempre estos partidos liberales que nos están arruinando.

NARRACIONES

Tres enemigos de la Virgen

(HISTÓRICO)

Había en los Pirineos un sabio y digno médico llamado el doctor F.; ignoro si existe aún; pero de su boca es, como otros, el siguiente relato:

El doctor F. vió llegar un día (creo

que era en Aguas Buenas) un hombre que tenía en la pierna una herida causada por una bala de fusil. La herida, ya antigua, ofrecía un carácter particular, pues en ella se formaban gusanos. El doctor intentó hacer desaparecer aquellos insectos roedores, pero todos los medios fueron infructuosos. Por fin, un día le dijo aquel hombre:

—Doctor, basta ya; no os canseis más; debo morir con esta horrible incomodidad.

—En efecto, contestó el médico; hay aquí algo de extraordinario. Aunque soy viejo y se me han presentado muchos casos sorprendentes nunca había visto cosa como esta.

Y por vigésima vez preguntó al enfermo:

—Pero ¿en dónde recibisteis esta herida?

No os lo dije, en España; pero lo que no sabéis es por qué no me curaré, y quiero al fin explicároslo.

Y con voz algo conmovida hizo la siguiente narración:

Tenía yo 20 años y estábamos en 1793, cuando me ví obligado á alistarme en un cuerpo de ejército, que la Convención enviaba á España. Conmigo iban otros dos de mi pueblo, Francisco y Tomás. Los tres teníamos las ideas de aquel tiempo; éramos incrédulos; como tres títeres que se jactan de seguir la moda.

Atravesando un pueblo de la montaña, vimos una imagen de la virgen, tan venerada, que á pesar de la revolución y de los revolucionarios, había permanecido intacta sobre su pedestal en la puerta de la iglesia. Uno de mis camaradas tuvo el, infeliz pensamiento de ultrajar aquella imagen, como un "gran argumento," contra la "superstición de la gente del campo." Llevábamos nuestro fusil, y Tomás propuso tirar á la imagen. Francisco acogió la propuesta con una carcajada. Yo, temiendo aparecer menos atrevido que mis compañeros, traté de disuadirles de una acción que me estremecía. Acordéme de mi madre... Rieronse de mí.

La bala de Tomás dió en la frente de la imagen. Francisco tiró á su vez, y le tocó en el pecho.

—Ahora, tú—me dijeron.

No atreviéndome á resistir, apunté con mano trémula, cerié involuntariamente los ojos, y disparé, tocando la imagen.

—¿En la rodilla?—dijo el médico.

—Si, en la rodilla, ¿en el mismo lugar de mi herida? Ved si tengo motivos para decir que no me curaré.

Después de esta hazaña, nos dispusimos á continuar nuestro camino. Una vieja, que nos había visto, dijo:

—“Vais á la guerra, y lo que acabáis de hacer no os dará buen éxito.”

Tomás la amenazó; nuestra fechoría me tenía conternado; y Francisco, aunque menos impresionado que yo, no estaba dispuesto á jactarse de ella.

Aquella misma tarde nos incorporamos á nuestro regimiento, y pocos días después tuvimos un encuentro con el enemigo. Confieso que iba al fuego muy poco dispuesto, y que no podía apartar de mi memoria la imagen de la Virgen. Sin embargo, todo marchó bien. Conseguimos una señalada victoria sobre el enemigo, y Tomás se distinguió mucho.

Había concluido la acción; el enemigo iba en derrota, y el coronel vino á detener nuestra persecución, cuando resonó un disparo salido de una roca y que parecía descender del cielo.

Tomás giró sobre si mismo y cayó de rostro en tierra. Francisco y yo nos apresuramos á levantarlo, pero era cadáver.

El proyectil le había penetrado en

mitad de la frente, entre ceja y ceja, en el mismo lugar en que su bala había tocado, pocos días antes, á la imagen.

Ambos nos miramos sin proferir una palabra y más pálidos que la muerte.

En el vivac, Francisco situóse cerca de mí, y apenas pudo pegarse á mis ojos. Yo esperaba una ocasión para aconsejarle que orásemos; pero guardé silencio, y no me atreví á hablarle del pensamiento fijo, que ahuyentaba nuestro sueño.

Al día siguiente volvió el enemigo á presentarse, algo reforzado, y apenas le vimos, Francisco, apretándome la mano, me dijo:

—Hoy me toca á mí... ¡Dichoso tú, que apuntaste mall!

No se engañaba el desgraciado. Esta vez fuimos rechazados. Rato hacia que nos batíamos en retirada. Francisco estaba ileso como yo. ¡Vana esperanza! Parte un disparo de una zanja, en la que yacía un español herido mortalmente, y Francisco cae con el pecho atravesado de parte á parte. ¡Ah, doctor, qué muerte! Revolcándose por tierra espiró.

Desde aquel momento tuve la convicción de que no tardaría en llegar mi turno, y resolví confesar mi sacrilegio al primer sacerdote que encontrase.

Por desgracia, no encontraba ninguno. Después, habiendo pasado muchas ocasiones sin incidente alguno, poco á poco cesaron mis temores. Y con ellos mis buenas resoluciones.

A mi regreso á Francia, tenía yo un grado, y no pensaba ya ni en mi crimen, ni en mi castigo; pero, yendo de marcha, un tiro de fusil salido de nuestras filas me hirió aquí donde véis. Así se cumplió el anuncio de aquella mujer, cuyas palabras me parece oír todavía.

No obstante, mi herida no ofrecía á primera vista gravedad alguna. Según el cirujano, bastarían para curarme algunos días de penitencia en el hospital.

Su sorpresa fué grande é igualó á mi espanto, cuando vió aparecer en la herida estos horribles gusanos, que han desconcertado vuestro saber.

Hace veinte años que tengo esta herida, probando remedios y hallándolos todos ineficaces. Pero aunque pido á Dios la gracia de curarme, invocando su misericordia, no debo quejarme. Esta herida ha sido un remedio para muchas almas, principalmente para la mía. Estoy cierto que si llego al fin de mis días cristiano y penitente, lo deberé á mi terrible herida. Aunque desespere de mi curación, espero firmemente morir en la gracia de Dios, por intercesión de Aquella á quien ultrajé.

Luis Veillot.

Real Academia de Buenas Letras de Barcelona

Hemos recibido un bien editado cuaderno de 36 páginas que acaba de publicar esta prestigiosa corporación en el 175.º año de su fundación. Dicho cuaderno contiene un buen resumen histórico de la misma desde que fué creada á fines del siglo XVII con el nombre de *Academia de los Desconfiados*. Después en 1751 otorgó el Rey el título de *Real* atendiendo al bien que podía realizar y á su influjo en el progreso estudiando la literatura y la historia de Cataluña, aprobando sus Estatutos. En ella se han cobijado los hombres más eminentes de esta noble tierra catalana, y entre sus presidentes figuran los ilustres

don Próspero de Bofarull, autor de los *Condes Vindicados*, don Manuel Milá y Fontanals, catedrático de la Universidad, Balmes, Torres Amat, Permanyer, Roca y Cornet, Rubió y Ors, Reynals y Rabasa, Durán y Bás y tantos otros, gloria y lustre de su tierra. Entre sus Académicos Correspondientes hallamos á nuestros queridos amigos de esta ciudad, el muy ilustre canónigo D. Ramón O'Callaghan y don Federico Pastor y Lluís, autores de los *Anales* y de *Narraciones Tortosinas*, que han merecido esta honrosa distinción por sus referidas obras, según el artículo 15 del Reglamento de la misma. El cuaderno lleva además una larga reseña de las publicaciones de la Real Academia, Memorias, Discursos de recepción, necrologías y el programa para el concurso público de 1904.

En el Colegio de S. Luis

Hemos tenido un Carnaval muy cristiano los alumnos de este Colegio. Después de asistir al Triduo que en la iglesia del Seminario se ha celebrado, nos reunimos todos los alumnos internos y externos y nuestras familias invitadas en uno de los salones de este Colegio, donde teníamos nuestro teatro para que pudieran lucir sus facultades cómicas y distraernos los señores colegiales... iba á nombrar personas pero su modestia y porque todos cumplieron como verdaderos artistas no me lo permite.

Las piezas, que se pusieron en escena, fueron "Sangre y Cieno," drama tan bien escrito como oportuno, que por su candencia, como dice su autor la escena se finge en Madrid; pero que pasa en muchos sitios, como que arranca en el mismo infierno y se ramifica por todo el mundo. Se representaron también la zarzuela catalana "Los Allojats," la valenciana un "Lacayo de profit," y la castellana é infantil el "Venerable P. Gaspar Dragonetti," pero al llegar aquí no puedo pasar sin tributar justos y bien merecidos elogios á nuestro profesor de música y compositor D. José Abarcat, porque una vez más ha demostrado su inteligencia en enseñar y dirigir piezas difíciles como lo es la zarzuela "Venerable P. Gaspar," representándose esta acompañada de piano, armonium, tres violines y flauta tocados por otros tantos colegiales, resultando la comedia tan perfecta como al componerla sería el animo del autor se representase, según frase de un inteligente espectador.

Réstame dar las gracias á las muchas aristocráticas familias, que nos honraron con su asistencia, así como las gracias y enhorabuena al señor Abarcat y demás músicos que nos hicieron muy amenos los entre actos con escogidas piezas admirablemente ejecutadas y á los cómicos que nos hicieron pasar lícitamente divertidas las veladas de Carnaval, mientras por las calles los mundanos se ensuciaban con el asqueroso fango de las pasiones brutales.

Un alumno.

NOTICIAS BREVES

Ha fallecido el contralmirante señor Gómez Imaz.

También ha fallecido el escritor Eusebio Blasco.

—Noticias de buen origen dicen que el primer telegrama de pésame expedido del extranjero para Viena

y dirigido á la Reina de España, fué puesto desde Gratz por don Alfonso de Borbón, hermano de D. Carlos.

—En Nueva York se ha descubierto un complot anarquista.

El 25 de Marzo estaban convocados para una reunión en la cual se habfan de designar los nombres de varios soberanos de Europa que habfan de ser asesinados.

—El alcalde Sr. Monegal ha manifestado que las desidencias que existen entre los catalanistas darán el triunfo á los republicanos.

Dicha autoridad ha dicho que permanecerá neutral conservando su actitud expectante.

—Para asistir á la fiesta que se celebra con motivo del Jubileo del Papa ha llegado el cardenal Sancha á Roma.

—Ha sido restablecida la comunicación telegráfica submarina y directa entre España y Francia por el cable de Barcelona á Marsella.

—En las Borjas de Urgel funcionan 33 prensas hidráulicas para moler las aceitunas movidas á vapor; 5 movidas por caballerías; 22 de husillo; 24 de viga y 4 fábricas de extensión de aceite de orujo con aparatos de 73.122 litros.

—Comunican de Bilbao que cumpliendo las últimas disposiciones del Sr. Maura, el gobernador de la provincia ha resuelto que sean reintegrados en sus cargos, los concejales bizcarras suspensos.

—Telégramas de Lérida dan cuenta de que un incendio en los Pirineos continúa sembrando la alarma en los pueblos inmediatos.

El fuego se ha propagado al pueblo de Mangarré, siendo inútiles los trabajos realizados por los vecinos para atajarlo.

Han ardido todas las casas.

Los habitantes han logrado salvarse, llevándose consigo los objetos más precisos.

—Siguen llegando viajeros en número considerable á Roma.

Actualmente se encuentran allí 50 Cardenales y 200 Obispos.

El número de invitaciones repartidas para asistir á las fiestas asciende á 60.000.

—Telegraffan de Alicante que en varios pueblos de aquella provincia se han producido movimientos de tierra, análogos al que se produjo en Elche.

Con motivo de este fenómeno, cunde la alarma entre los vecinos de dichos pueblos.

—A última hora de la tarde de ayer se hallaba sin esperanzas de vida el decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona doctor don Juan Giné y Partagás, temiéndose de un momento á otro un funesto desenlace.

—Comunican de Málaga que en el pueblo de Arenas detuvo la benemérita á dos sospechosos que dijeron llamarse Jerónimo Frallas y Francisco López, resultando ser dos anarquistas con nombre supuesto.

Se les encontraron documentos con varios nombres, relacionados con el proceso de Jerez y asesinato del señor Cánovas del Castillo.

—La Fusión Republicana de Valencia acordó presentar como candidatos á la diputación á Cortes por aquella ciudad, á don Vicente Blasco Ibáñez y al señor Menéndez Pallarés.

El señor Soriano (don Rodrigo), no conformándose con dicho acuerdo, presentará su candidatura frente á la de Blasco Ibáñez, proponiéndose publicar el próximo domingo un periódico.

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

dico que se titulará *El Radical*, dirigido por el mismo señor Soriano.

—Los funestos resultados causados por la tisis en España durante el año 1900, son imponentes.

¡Fallecieron 32.000 tísicos! La cifra de la mortalidad total de distintas enfermedades en el indicado año fué de 536.000. De suerte que fallecieron tísicos la décima sexta parte. Lentamente, casi sin advertirlo, la tuberculosis diezma la nación española, ocasionando más bajas que las más cruentas guerras.

—Telegraffan de Nueva York, que ha sido descubierto por la policía un nuevo complot anarquista, averiguándose por los documentos que les han sido ocupados, que el 25 del próximo Marzo debían celebrar una reunión en París, para designar á los individuos encargados de asesinar á varios soberanos de Europa.

CRÓNICA

Para los diarios locales *La Verdad* y el *Diario de Tortosa* el entierro de la sardina no tuvo maldita importancia.

Ni siquiera para registrar el hecho como una de tantas noticias del día tuvieron á bien consignarlo en sus columnas. Nos hemos quedado sin saber el juicio que les mereció la escandalosa mascarada.

Los *Debates* da cuenta de ella en la siguiente forma:

“Desde hace años conclufa con el Carnaval, en esta ciudad, el periodo de locuras, aunque propio de tales fiestas, impropio en un pueblo morigerado y culto. Cualquiera conato de profanación del día de Ceniza habíase visto atajado enérgicamente por autoridades celosas de su prestigio y del buen nombre de nuestra ciudad.

Estábase, por lo visto, reservado á un alcalde tan *beato* como el Sr. Bau el tolerar esa expansión populachera, ridícula y vergonzosa, como la que presenció Tortosa en la noche de ayer con el llamado *entierro de la sardina*.

Como tortosinos y como católicos protestamos de un acto que consideramos una vergüenza para nuestra ciudad.”

** El domingo próximo, el Apostolado de la Oración celebrará los cultos mensuales en la forma siguiente: A las 7 y 1/2 misa rezada de Comunión general, 9 exposición. Tarde á las 4 los ejercicios de costumbre con sermón por el Rdo. P. Giné S. J. Después á las 5 empezarán los ejercicios de preparación para las Teresianas y demás señoras. Los actos durante la semana serán á las 6 misa rezada, después seguirá la plática y terminada otra misa rezada. Están á cargo del Rdo. P. D. Carlos Ferris de la compañía de Jesús, advirtiéndose que estos actos de mañana y tarde son solo para mujeres.

** Dice el *Diario de Tortosa* que por encargo de don Bartolomé Ferrer Bittini, secretario del señor marqués

de Marianao, se está modelando una importante obra escultórica por el celebrado artista barcelonés Sr. Campeny, con destino á nuestro Museo municipal.

** Mañana, sábado, y los cuatro siguientes días á las 7 y 1/2 y 8 de la mañana se dirán dos misas en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario en sufragio del alma de D.ª Rafaela Eixarch madre de nuestro apreciable amigo el conocido industrial de esta plaza D. Manuel Monfort.

Se suplica por caridad la asistencia á alguna de dichas misas.

** El hijo del duque de Tetuán no se presentará candidato á Cortes por Lucerna como ministerial, sino como independiente.

Variado

Un escritor protestante y racionalista de gran renombre *M. Lohman*, escribe en el periódico librepensador *Amsterdamsche Courant* sus impresiones acerca de un largo viaje científico que acaba de realizar, y de uno de dichos artículos traducimos las siguientes líneas:

“Imposible no sentirse poseído de un profundísimo respeto al contemplar los inmensos beneficios de que la humanidad es deudora á las Ordenes religiosas y á los misioneros católicos. Tal es la potencia de la fé católica, que no tardará en alcanzar una victoria definitiva sobre el protestantismo.

Estoy convencido de que estas afirmaciones habrán de atraerme injurias y denuestos de parte de mis compatriotas; pero no dudo en afirmar que el cristianismo protestante será, antes de mucho, una palabra vacía de sentido.

Lo mismo en las Indias orientales y occidentales que en distintas regiones de Europa he podido observar de cerca la vida ejemplarísima de los religiosos y de los misioneros católicos y los prodigios de caridad de las Hermanas, tanto institutrices como enfermeras.

Muchos compatriotas nuestros unos por ignorancia, otros por el que dirán, injurian al catolicismo; pero á muchos también les he oído confesar, ante las maravillas del apostolado católico entre los leprosos y los negros, por todos despreciados, que el heroísmo de la caridad católica sobrepasa á todo cuanto puede imaginarse; que la caridad católica es única en el mundo y en la historia.”

** La más alta redacción del mundo se encuentra en Nueva York.

La redacción del *North American* ocupa una casa de 18 pisos.

En los tres inferiores están instalados los talleres de tipografía.

En los cuatro últimos, á la altura de las nubes, se encuentran las oficinas de dirección, administración y redacción.

Los redactores solicitaron ellos mismos que se les apartara así de los ruidos de la calle y de las demás vicisitudes humanas.

Disfrutan al mismo tiempo de toda clase de comodidades: calefacción, ascensores, teléfono, etcétera.

** Los efectos del cloroformo llevan á veces consigo la parálisis de corazón. Cuantos medios se han empleado en estos casos para reanimar al paciente, han sido ineficaces.

El doctor Tuffler, sin embargo, consiguió volver á la vida á uno de sus enfermos con el masaje del corazón.

El cuerpo estaba ya frío, suspensa la respiración y sin pulso.

Tuffler abrióle entonces el pecho, metió la mano y cogió el corazón, frotándolo enseguida.

El pulso reapareció, el enfermo hizo grandes inspiraciones abrió los ojos y volvió la cabeza como después de un síncope.

Colocóse en la herida una compresa y se le volvió á la cama... donde murió.

TELEGRAMAS

Informes oficiales de Vigo

El gobernador de Pontevedra ha teleografiado al fin al ministro de la Gobernación refiriéndole los sucesos ocurridos anteayer en Vigo.

Confirma que los revoltosos apedrearon á la guardia municipal y á la benemérita, resultando contusionados varios guardias civiles y rompiéndoles además dos fusiles y estropeando otro.

Agotados ya los temperamentos de prudencia y viéndose arrollada y agredida la benemérita, es cuando ésta hizo uso de los Mausers.

No se ha declarado si antes se dieron toques de atención, pues unos lo afirman y otros lo niegan.

Nota oficiosa

En el ministerio de la Gobernación se ha dado hoy una nota oficiosa, diciendo que el telegrama del Sr. Maura á los gobernadores para que nombren delegados, no tiene nada que ver con la circular electoral, sino que se limita á los asuntos administrativos.

Noticias varias

Un despacho de Cádiz dice que el arsenal será abierto nuevamente el lunes.

—Un telegrama de Vigo dice que reina allí tranquilidad.

Asegúrase que cuando sonaron los primeros disparos, al producirse el

gran tumulto de que dimos cuenta, algunos grupos quisieron asaltar la “Armería Vascongada”, para proveerse de armas.

Telegraffan de Coruña que se han fugado seis presos de la cárcel de Carballo.

—En Puerto de Mera se produjo un incendio en la iglesia, quedando destruida por completo.

—Circula la noticia de que el general López Domínguez, que poco ha conferenció con el Sr. Montero Rios, se unirá á los exministros liberales.

—El ministro de Gracia y Justicia presentará al Rey el indulto de los individuos condenados por consecuencia del proceso de la Mano Negra.

Extranjero

Obispos

Roma 27.—“Le Corrier de la Sera”, dice que Combes podrá nombrar obispos, pero los católicos franceses no tendrán más Prelados que los que designe el Vaticano.

Precauciones

París 26.—Telegraffan de Nueva York que se están tomando toda clase de precauciones para evitar una agresión la persona del Presidente Roosevelt, que se encuentra en dicha ciudad.

Los temores obedecen á los rumores que corren de que los anarquistas han tomado graves acuerdos para preparar el asesinato de algunos soberanos y jefes de Estado.

Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral.

En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.

Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animar los espíritus, quitar los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.
Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

“Banco Vitalicio de España,”

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902
PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados, Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual a primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.**

“LA CATALANA”

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS
Pesetas 1,754.202.935

Representante en ésta: **Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.**

ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús. á 4 reales uno.
" " " " " " " " á 3 " "
" " " " " " " " á 2 " "
Tacos sueltos. á 1 " "
" " grandes del Corazón de Jesús. á 4 " "

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Baily-Bailliere rústica. á 6 reales uno.
encuadernado. á 8 " "
de la Familia Cristiana. á 3 " "
de los amigos del Papa. á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Diarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Monner.—Tortosa.**

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina **Oscilante A** para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa —Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO
DE
FRANCISCO MIRALLES Y CIA

Grandes existencias en damascos, brocaletes, espolines, terciopelos y tisúes en oro y plata y á realce.
Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.
Encajes para albas y roquetes.
Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.
Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyna, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA
Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.